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Panorama Nacional 
 
 

AMLO apoya apertura: “no se puede con tanto encierro” (La Jornada, Alonso 

Urrutia y Néstor Jiménez, p. web). 
No me hago la prueba porque no tengo los síntomas, afortunadamente estoy bien y me 
cuido, se guarda la distancia, respondió el presidente Andrés Manuel López Obrador al 
conocerse que el director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo –con 
quien compartió la conferencia de prensa el viernes pasdo–, dio positivo a Covid 19. 
Informó que toda la familia de Robledo dio positivo, pero sin gravedad. “Lo cierto –
precisó– es que es un virus muy peligroso, que produce mucho dolor, mucho 
sufrimiento”. 
De regreso a Palacio Nacional tras su gira por el sureste, alertó sobre la necesidad de 
seguir cuidándonos y recomendó a la sociedad hacernos la prueba si se presentan los 
síntomas: dolor de cabeza, tos seca, fiebre y malestar en el cuerpo. En ese caso, no se 
debe esperar y necesitan buscar atención médica. 
Es necesario, dijo, seguir las recomendaciones de especialistas. Si bien señaló que en 
su momento, durante las reuniones de evaluación, se ha expresado como partidario de 
la apertura de parques, que la gente, con la distancia correspondiente, pueda salir, 
porque es necesario eso, hace falta; no se puede tanto encierro. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/politica/002n3pol) 
 

En crisis, la disyuntiva no es gastar más o menos, sino cómo hacerlo: Otto 
Granados Roldán (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Una vez que esté relativamente superada la pandemia, o por lo menos que seamos 
capaces de convivir con ella en condiciones razonablemente seguras, el país necesita 
tres cosas: crecer, crecer y crecer, es la sugerencia del exsecretario de Educación 
Pública y actual presidente del Consejo Asesor de la Organización de Estados 
Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Otto Granados Roldán. 
En entrevista con El Financiero, el exfuncionario hace un balance de los requerimientos 
del país ante los malos y catastróficos escenarios que han planteado los economistas, 
y estima una recuperación a final de año, pero con la imperante necesidad de crear 
políticas de corto plazo que defiendan el empleo formal o permitan recuperarlo, 
estimulen la demanda, brinden certeza y atractivo a la inversión privada nacional y 
extranjera. 
Y luego, “emprender otras de carácter estructural que impulsen la productividad, la 
innovación y la competitividad de la economía”. 
En cuanto al saldo educativo de la pandemia, explica, todavía es pronto para ser 
evaluado, pero será de suma importancia el intercambio de información para la creación 
de buen mapa de navegación. 
￼- ¿Cuál debería ser la preocupación de la administración? 
￼- El país necesita tres cosas: crecer, crecer y crecer. Quiero pensar que, con suerte, 
por la naturaleza de esta crisis económica y aun considerando que ya veníamos muy 
mal, podamos empezar a ver cierto crecimiento al final del año. Por supuesto, no se 
dará por generación espontánea si no se corrigen decisiones internas y si no 
aprovechamos ciertas externalidades como, por ejemplo, la sorpresiva, al menos para 
mí, recuperación del empleo en Estados Unidos, en mayo, o la identificación de los que 
serán los sectores ganadores en la era post-Covid. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-crisis-la-disyuntiva-no-es-gastar-mas-o-
menos-sino-como-otto-granados-roldan) 
 

Jesús Seade plantea reformar a la OMC (El Sol de México, Agencias, p. web). 
El candidato de México para liderar la Organización Mundial del Comercio (OMC) dice 
que las reglas del grupo ya no reflejan las complejidades de la fabricación y el comercio 
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modernos, y propone reformas que podrían incluir cambiar la forma en que los miembros 
se clasifican como naciones en desarrollo. 
Jesus Seade, un veterano funcionario de comercio, ayudó a fundar la OMC con sede en 
Ginebra a principios de la década de 1990 y, recientemente, dirigió el equipo de 
negociación de México para acordar un nuevo acuerdo comercial de América del Norte 
que entrará en vigencia el 1 de julio. 
El subsecretario para América del Norte de la Cancillería mexicana fue confirmado este 
lunes como el candidato del gobierno de Andrés Manuel López Obrador para reemplazar 
al director general saliente Roberto Azevedo. 
"Después de 25 años de inacción en el desarrollo de las reglas, hemos perdido la pista", 
dijo Seade en una entrevista. Sin embargo, consideró que había oportunidades 
"enormes" para modernizar el sistema de comercio mundial. 
Seade, de 73 años, argumentó que las reglas actuales no reflejan la realidad de las 
cadenas de suministro mundiales, el cambio tecnológico, el surgimiento de Asia como 
potencia comercial o las cuestiones laborales y ambientales clave para los acuerdos 
comerciales modernos. 
El último intento de la OMC de una revisión integral, la Ronda de Doha, se derrumbó en 
2015 después de más de una década de estancamiento, lo que subraya la dificultad de 
lograr que los países con agendas muy diferentes acuerden las reglas comerciales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/jesus-seade-reformas-candidato-director-
organizacion-mundial-comercio-omc-negociaciones-t-mec-roberto-azevedo-
5340007.html) 
 

Criterios que tomará en cuenta la SEP para designar escuela secundaria (El 

Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) eliminó el examen para asignar escuela a 
quienes ingresan a la secundaria y los criterios serán la calificación promedio en la 
primaria, la proximidad de la casa o sede del trabajo de los papás a la escuela y tener 
un hermano en la misma escuela a la que se aspira ingresar. 
Estos lineamientos surgen como consecuencia del impacto de la emergencia sanitaria 
por Covid-19 que inició a partir del 23 de marzo. 
En el caso de quienes egresan de la secundaria, la SEP otorgará seis meses para que 
los alumnos que deban hasta seis materias las puedan aprobar y así obtener su 
certificado de estudios. Ese mismo criterio se aplicará a los jóvenes que van a pasar del 
bachillerato a las universidades e instituciones de educación superior, dado que se 
autorizó una dispensa para que los certificados de terminación de estudios puedan 
entregarse, señala el Diario Oficial de la Federación respecto a la forma en que se 
calificará a los alumnos al concluir de manera virtual el ciclo escolar 2019-2020. 
Programa remedial 
El Sol de México dio a conocer que los secretarios de Educación de los estados 
propusieron a la SEP que como respuesta a la emergencia sanitaria se incluyera un 
programa remedial de aprendizaje para el próximo ciclo escolar y que los alumnos 
obtuvieran como mínimo 6 de calificación para que nadie fuera reprobado. Ahora la SEP 
anuncia que la calificación será a partir del promedio de las calificaciones obtenidas en 
sus dos primeras evaluaciones, que las tareas que realizaron durante la fase de 
confinamiento les ayuden en su promedio final y que de preferencia los maestros pasen 
junto con los niños al siguiente ciclo escolar. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/criterios-que-tomara-en-cuenta-
la-sep-para-designar-escuela-secundaria-medidas-pandemia-coronavirus-covid-19-
educacion-5339972.html) 
 

SEP: las escuelas, últimas en reiniciar actividades (La Jornada, José Antonio 

Román, p. web). 
El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, indicó que el sector 
educativo será el último en retornar a las actividades normales, pues es preferible 
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esperar un poco más, para tener un regreso seguro con el menor riesgo posible en las 
aulas y planteles. 
Precisó que una vez que se inicie el siguiente ciclo escolar, que tiene como fecha 
referencial el 10 de agosto, se pondrá especial atención en guardar la sana distancia, 
con una asistencia alternada, por lo que se propone sea por las iniciales de los apellidos, 
de lunes a jueves. 
Respecto de los viernes, ese día se utilizará para reforzar el conocimiento en 50 por 
ciento de los estudiantes de cada salón, o sea los que tengan el mayor rezago de 
aprendizaje; en tanto que los niños que no vayan a clases se llevarán proyectos, tareas 
e investigación, para que ese día sigan trabajando en casa. 
En un mensaje a los docentes, el funcionario federal puntualizó que se están aplicando 
las medidas necesarias para un regreso a clases seguro y ordenado, luego de que 
desde el 23 de marzo se decidió dejar de acudir a los planteles como la única forma 
efectiva de proteger a toda la comunidad escolar y a sus familias de posibles contagios 
de Covid-19. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/politica/003n3pol) 
 

Marcha sin consignas deviene en agresiones, saqueos y destrucción (La 

Jornada, Laura Gómez Flores, p. web). 
Un centenar de jóvenes encapuchados realizaron una marcha del Ángel de la 
Independencia al Zócalo, y de ahí a la Fiscalía General de Justicia, para supuestamente 
protestar por la agresión policiaca que sufrió Melanie en una manifestación en Polanco, 
el viernes pasado, aunque en las cuatro horas que duró, y que incluyó saqueos y actos 
de vandalismo contra monumentos y mobiliario urbano, el nombre de la joven no fue 
mencionado. 
Los representantes de los medios de comunicación nuevamente fueron víctimas de 
agresiones e intentos de robo de sus equipos, como fue el caso de la reportera gráfica 
de esta casa editorial, María Luisa Severiano; mientras a otros los persiguieron por 
grabar sus desmanes. 
Las autoridades capitalinas informaron que no hubo detenidos, pero se evitó la 
confrontación entre manifestantes y policías, al ubicar a los mil elementos desplegados 
en calles aledañas al paso de la marcha y atrás de los tapiales que resguardaban el 
Palacio de Bellas Artes y la calle Francisco I. Madero. 
La marcha se inició a las 14:45 horas; algunos de los pocos asistentes portaban tubos, 
martillos, mazos y cadenas con los que rompieron los cristales de las estaciones del 
Metrobús, que suspendió su servicio del Metro Hidalgo a Campo Marte, y de Puente de 
Alvarado a La Merced, en ambos sentidos. 
Además, reventaron los vidrios de los negocios ubicados en Reforma y al llegar a la 
glorieta de Colón arremetieron contra una sucursal Starbucks, la cual saquearon, y 
rompieron cristales de negocios del hotel Fiesta Americana. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/capital/025n1cap) 
 

El mundo atraviesa la peor crisis desde la Segunda Guerra Mundial: BM (El 

Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
La economía mundial se contraerá 5.2 por ciento este año debido al impacto 
generalizado de la pandemia del COVID-19, la más profunda recesión desde la Segunda 
Guerra Mundial, y será la primera vez desde 1870 en que tantas economías 
experimentarán una disminución del ingreso per cápita, arrojando a millones a la 
pobreza, alertó el Banco Mundial. 
“Los países experimentando contracciones en su ingreso per cápita alcanzarán su 
mayor nivel desde 1870, a pesar de un apoyo de políticas sin precedentes”, señaló en 
su informe Perspectivas Económicas Mundiales de junio en el que añade que la 
disminución prevista en los ingresos per cápita de un 3.6 por ciento empujará a millones 
de personas a la pobreza extrema este año.  
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“Las perspectivas dan mucho que pensar, es probable que la crisis deje cicatrices 
difíciles de borrar y que plantee complejos desafíos mundiales”, señaló Ceyla 
Pazarbasioglu, vicepresidenta de Crecimiento Equitativo, Finanzas e Instituciones del 
Banco Mundial. 
“Nuestra primera prioridad es abordar la emergencia mundial en materia sanitaria y 
económica. Más allá de eso, la comunidad mundial debe unirse para lograr una 
recuperación lo más sólida posible e impedir que más personas caigan en la pobreza y 
el desempleo”, recomendó en el informe presentado desde Washington. 
El organismo ajustó a la baja los pronósticos para el PIB mundial en 7.7 puntos 
porcentuales desde sus proyecciones de enero cuando esperaba un repunte de la 
economía mundial de 2.5 por ciento en un escenario con brotes del COVID-19 apenas 
expandiéndose en Asia. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-mundo-en-la-peor-recesion-desde-la-
segunda-guerra-mundial-banco-mundial) 
 

China: Ley de seguridad en Hong Kong es un antivirus (El economista, Agencias, 

p. web). 
Hong Kong/Beijing. - La futura ley sobre la seguridad nacional en Hong Kong será como 
“un programa antivirus” instalado en el territorio, declaró un alto responsable chino, que 
subrayó que los manifestantes prodemocracia iban “demasiado lejos”. 
Esta declaración de Zhang Xiaoming, director adjunto de la Oficina de Asuntos de Hong 
Kong y Macao, es la más detallada hasta hoy de un responsable chino sobre la medida. 
“Una vez entre en vigor esta ley será como si hubiéramos instalado un programa 
antivirus en Hong Kong, para que el principio ‘un país, dos sistemas’ funcione de manera 
más segura, fluida y duradera”, dijo Zhang. 
El proyecto de ley, anunciado en mayo por Pekín, prohibirá el separatismo, la 
subversión, la preparación o la comisión de actividades terroristas, así como las 
actividades de fuerzas extranjeras que constituyen una injerencia. 
El 12 de junio se cumplirá el primer aniversario de las grandes manifestaciones en Hong 
Kong, a veces violentas, que vivió la excolonia británica durante siete meses para 
denunciar las injerencias de China en los asuntos internos. 
Durante su discurso Zhang reiteró las declaraciones de Pekín según las cuales el texto 
solo afecta “un número extremadamente restringido de personas”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/China-Ley-de-seguridad-en-Hong-
Kong-es-un-antivirus-20200608-0127.html) 
 

Dos semanas de protestas ya dejan cambios políticos y sociales en EU (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - La ola de protestas a escala nacional cumple dos semanas de acciones 
en cientos de ciudades y su incesante presión ya ha provocado cambios políticos y 
sociales, desde una nueva ronda de propuestas de reforma de las fuerzas policiacas a 
nivel local y federal, obligando al sector empresarial a reconocer el nuevo movimiento 
de derechos civiles y hasta haciendo hincar a jefes de policía, alcaldes, legisladores 
locales y federales en solidaridad con la demanda central de frenar la violencia oficial 
racista. 
Durante las dos semanas desde que el asesinato del afroestadunidense George Floyd 
por policías en Minneapolis detonó las grandes movilizaciones –primero en respuesta a 
la brutalidad policiaca y que ahora abarca la justicia racial–, esta expresión sin 
precedente en décadas sigue sacudiendo y sorprendiendo al país y su cúpula política. 
El impacto casi inmediato de esta inesperada ola se registra con intentos de políticos en 
responder a algunas de sus demandas, después de arrestar a más de 10 mil 
manifestantes, imponer toques de queda y más incidentes de violencia policiaca. 
Ayer, el liderazgo demócrata en ambos cámaras del Congreso presentó un ambicioso 
proyecto de ley de reforma de seguridad pública en Estados Unidos, que incluye prohibir 
ciertas tácticas de fuerza para someter a sospechosos o ingresar a sus hogares y crear 
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un proceso independiente para investigar abusos en el uso de fuerza, entre otras 
medidas. 
Pelosi y otros legisladores también se arrodillan 
Esto, después de que en el Capitolio la presidenta de la Cámara de Representantes, 
Nancy Pelosi, y otros legisladores, se hincaron –como lo han hecho repetidamente 
alcaldes y jefes de policía– para expresar su solidaridad con la demanda del movimiento 
de poner fin a la violencia racista de la autoridad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/mundo/020n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Acciones sustanciales como seguimiento y evaluación, emprende la 
Coordinación General de Representaciones (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
En el marco de sus facultades previstas en el artículo 18 del Reglamento Interior de la 
Procuraduría Agraria, la Coordinación General de Delegaciones, -ahora de 
Representaciones-, establece normas y mecanismos para la organización, 
funcionamiento, evaluación y control de las 32 Representaciones, 116 Residencias y 
779 Módulos de Atención en la estructura territorial. 
De acuerdo con la nueva política en materia agraria establecida por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la Coordinación General ha emprendido acciones internas 
sustanciales en torno al cambio creativo, orientación y trato al usuario, aprendizaje 
organizacional, orientación al trabajo en equipo y desarrollo de capacidades a través de 
acciones individuales y colectivas de capacitación, así como de reuniones de 
coordinación internas de manera permanente. 
Asimismo, en el presente año destacan el proceso de reflexión para la evaluación 
colectiva y autoevaluación en la estructura territorial, a través de una crítica constructiva 
teniendo como precedente el ejercicio previo a nivel central, realizándose de manera 
virtual a través de la aplicación teams, así como la Reunión Nacional de Representantes 
de la Procuraduría Agraria y el Curso de Inducción para Abogadas, Abogados, 
Visitadoras y Visitadores Agrarios. 
También ofrece atención a los programas prioritarios del gobierno federal, como son: 
Sembrando Vida, Aeropuerto de Santa Lucía, Tren Maya, Istmo de Tehuantepec, 
Bancos del Bienestar, da seguimiento a las acciones que en el ámbito de las 
atribuciones de la institución realizan las representaciones para contribuir al bienestar 
de los sujetos de atención. Así como de las acciones institucionales en la atención de la 
Península (Yucatán, Quintana Roo y Campeche). 
Cabe destacar, el apoyo a las actividades de la oficina del Procurador Agrario, en la 
atención de los asuntos y de la audiencia a los sujetos agrarios. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/acciones-sustanciales-como-seguimiento-y-
evaluacion-emprende-la-coordinacion-general-de-representaciones?idiom=es) 
 

Realizarán recorrido de tierras para generar acuerdos, en Venustiano 
Carranza (Noticias de Chiapas, Redacción, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece 
entre las organizaciones Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la 
Secretaría General de Gobierno, que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una 
reunión interinstitucional para seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 
En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, Ernesto 
Gutiérrez Borges, señaló, que, por instrucciones del secretario general de Gobierno, en 
próximos días una comisión representativa de diferentes dependencias estará 
realizando un recorrido junto a integrantes de ambas organizaciones campesinas, para 
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el reconocimiento de hectáreas y tener elementos que permitan encontrar posibles 
acuerdos. 
Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y comuneros 
caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir abonando a la solución de 
un problema que tiene más de 40 años y que ha provocado graves conflictos en el 
municipio de Venustiano Carranza. 
Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, Amando 
Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao López Vega; el 
director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el delegado de Gobierno, 
Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la Fiscalía General del Estado, 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Secretaría de Obras Públicas, 
Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
(https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=10178 
Información también disponible en: 
 

- Realizarán recorrido de tierras para generar acuerdos (Cuarto Poder de 

Chiapas, Redacción, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las organizaciones Casa 
del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la Secretaría General de Gobierno, 
que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una reunión interinstitucional para 
seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 
En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, Ernesto 
Gutiérrez Borges, señaló que, por instrucciones del secretario general de Gobierno, en 
próximos días una comisión representativa de diferentes dependencias estará 
realizando un recorrido junto a integrantes de ambas organizaciones campesinas, para 
el reconocimiento de hectáreas y tener elementos que permitan encontrar posibles 
acuerdos. 
Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, Amando 
Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao López Vega; el 
director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el delegado de Gobierno, 
Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la Fiscalía General del Estado, 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Secretaría de Obras Públicas, 
Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/realizaran-recorrido-de-tierras-para-generar-
acuerdos/327800/) 
 

Irrumpe proyecto de parque solar en ecosistema único del altiplano (La 

Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz Degante, p. web). 
Martes 09 junio 2020 
Tlaxcala. - Árboles derribados y cactáceas y magueyes endémicos extraídos de la tierra, 
que reposan ya sin vida apilados en el suelo para una supuesta reubicación, evidencian 
la devastación ambiental del Polígono II del Monte de ‘Malpaís en el ejido de San Antonio 
Calpulalpan, considerado ecosistema único en el Altiplano Central mexicano y en riesgo 
de desaparecer por la casi inminente operación del Parque Solar Nueva Xcala que lo ha 
irrumpido. 
Esta superficie de alrededor de 282 hectáreas colinda con Hidalgo, incluso las 
coordenadas la ubican geográficamente en esa entidad vecina, por lo que ejidatarios 
calpulalpenses oponentes a la instalación de esa planta solar de la empresa Engie, de 
capital francés, tuvieron que recurrir a la delegación de la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) en ese estado, para denunciar la afectación al entorno. 
El 30 de agosto de 2019 entregaron un oficio en aquella representación. Dos años antes, 
solicitaron la intervención de delegación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) en Tlaxcala.  
Proyectos inversionistas sin idea de la conservación: FC 
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Francisco Castro Pérez, doctor en antropología por la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), adscrito al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y estudioso de 
esta región del Altiplano, refuta las acciones de Engie porque esta no llegó “a un lugar 
desierto, sin vida silvestre, ni flora ni fauna”. 
Pareciera que Profepa, Semarnat y, quizá la Procuraduría Agraria (PA) “no ven esta 
riqueza… si se hace un examen mucho más fino, es más bien un lugar que se debe 
rehabilitar” y declarar Área Natural Protegida, pues con esta devastación está en riesgo 
la seguridad alimentaria, “porque en este bosque la gente abrió zonas al cultivo; 
recolecta hongos, gusanos y escamoles”, enfatiza. 
“Son meros proyectos con inversiones extrajeras, sin idea de la conservación de la 
biodiversidad, no les importa que ‘Malpaís’ sea un lugar de captación de agua y emisión 
de oxígeno, presta servicios ambientales. Desde luego no está en sus planes”. 
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/parque-solar-unico-altiplano/) 
 

Asegura el gobierno estatal que sí atiende el conflicto agrario y las 
balaceras en Alacatlatzala (El Sur Periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
Guerrero. - El subsecretario de Asuntos Agrarios, de la Secretaría General de Gobierno, 
Fernando Jaimes Ferrel, informó que el gobierno estatal atiende el conflicto agrario de 
Alacatlatzala, del cual un comunero de Malinaltepec denunció nuevas balaceras y pidió 
la intervención de las autoridades de los tres órdenes de gobierno. 
El viernes, el integrante de la comisión de seguimiento al conflicto agrario entre 
Alacatlatzala y Malinaltepec, Inocencio Navarro Solano, pidió la intervención de las 
autoridades municipales, estatales y federales, para que den seguridad en la zona, 
porque durante la semana hubo balaceras en las colindancias. 
En un texto al respecto, el funcionario estatal informó que “este asunto se ha estado 
atendiendo a través del sector agrario y por el gobierno estatal. Primero se les convocó 
en Tlapa, en donde la comisión de Alacatlatzala se levantó de la mesa, porque no estaba 
de acuerdo en que estuviera el presidente municipal”. 
El subsecretario detalló que después, el 27 de mayo de este año, se volvieron a reunir 
en Chilpancingo, en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, en donde se 
buscaron tres acuerdos. 
Dijo que el primero fue que se estableciera una tregua entre las partes, para no agredirse 
hasta que el Tribunal Agrario resolviera la controversia; segundo, que deberían 
respetarse las medidas cautelares impuestas por el tribunal, que consiste en que nadie 
se debe sembrar las tierras en conflicto, hasta en tanto se dicte una sentencia; y formar 
una comisión de servidores públicos para dialogar con el magistrado, con la finalidad de 
que le dé prioridad a este asunto. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/asegura-el-gobierno-estatal-que-si-atiende-el-
conflicto-agrario-y-las-balaceras-en-alacatlatzala/) 
 

La Sader no está trabajando con honestidad, señala comisariado (El Faro de 

la Costa Chica, Miguel Ángel Santos, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
Guerrero, Ometepec. - “El presidente López Obrador no quiere que se trabaje de 
manera honesta el programa del Fertilizante, porque permite negociar con las 
organizaciones, cuando en sus declaraciones ha repetido en muchas ocasiones que los 
beneficios van a llegar de manera directa al pueblo, que ya no va a permitir 
intermediarios; sin embargo, en el Fertilizante, la Sader no debe sentarse a negociar 
con las organizaciones, tal parece que les interesa hacer compromisos con los líderes, 
ya que se acercan los tiempos electorales y van a necesitar el apoyo político, tanto de 
los Antorchistas como de la gente del grupo de la Unta”. 
Así se expresó el comisariado comunal de Zacualpan, municipio de Ometepec, Martín 
Santiago Domínguez, expresando su desconfianza hacia los funcionarios de la Sader, 
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porque siguen permitiendo a las organizaciones de participar en el programa del 
Fertilizante, del que mucho se ha dicho que ya no es corporativo, sino que es directo a 
los productores. 
“Se va a trabajar como antes, en donde se permitía a las organizaciones un espacio en 
el padrón. Estamos luchando para que el gobierno reconozca a los comisariados para 
que avale los padrones, como autoridades locales en el tema agrario”, insistió. 
Es por ello, dijo, que nació la Coordinadora de Comisariados y Comisarios del estado 
de Guerrero, “para ayudar al verdadero campesino, aquel que verdaderamente trabaja 
la tierra, que conozca los beneficios que brinda el gobierno, para ayudar a sector 
campesino. En este año, se logró unificar ideas y rescatar la autoridad campesina, que 
recae en los comisariados ejidales y comunales, los cuales son avalados por una 
asamblea de ejidatarios y reconocidos por una institución federal, que es la 
Procuraduría Agraria”. 
Al final, dio a conocer que se está avanzando en la lucha para que reconozcan como 
padrón del fertilizante 2020 las actas de asamblea de cada ejido y comunidad agraria. 
(https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2020/06/la-sader-no-esta-trabajando-con-
honestidad-senala-comisariado/) 
 

Denuncian invasión de predios en Tamazulapan (La Grandiosa, Redacción, p. web). 
Lunes 08 junio 2020 
Autoridades comunales de Tamazulápam Villa del Progreso informaron que 30 persona 
han invadido terrenos de propiedad comunal sin el permiso correspondiente por lo que 
estos podrían ser desalojados en los siguientes días. 
El comisariado de Bienes Comunales de Tamazulápam Villa del Progreso, informó que 
personas plenamente identificadas se han posesionado de al menos unos 30 predios 
de propiedad comunal y que han sido advertidas del delito que están cometiendo. 
Santiago Cortés, detalló que la gente de Tamazulápam aprovechándose de la 
contingencia del Covid19 se ha apropiado de los lotes de manera irregular, por lo que 
se pidió la colaboración de la autoridad municipal y se lanzó un comunicado de 
advertencia, en donde se procederá al desalojo de dichos predios. 
Indicó que los lotes invadidos se ubican en la carretera a San Andrés Lagunas, cerca 
de un balneario, en la colonia Buena Vista, Guadalupe y El Sabino, en donde los 
invasores han montado sus casas sin permiso de la autoridad municipal y comunal. 
“Estamos viendo la posibilidad de hacer las denuncias a través de la vía jurídica es decir 
en el Juzgado Penal porque ahorita los Tribunales están cerrados la Procuraduría 
Agraria también está cerrada y eso es algo muy complicado porque las personas se 
están aprovechando de esta situación y no se vale”, refirió. 
(https://lagrandiosa.mx/denuncian-invasion-de-predios-en-tamazulapam/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Entrega de fertilizante en Guerrero, con avance de 75% (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
Martes 09 mayo 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el programa de 
Fertilizantes para el Bienestar en el estado de Guerrero registra un avance de 75.29 por 
ciento. Detalló que se han entregado 52 mil 634 toneladas del químico a 110 mil 661 
agricultores, lo que significa 41 por ciento del insumo enviado al 7 de junio. 
En un comunicado, agregó que hay un abasto de más de 128 mil 140 toneladas, para 
lo que se requirieron 3 mil 748 viajes. Agregó que como resultado de los más de 30 
comités dictaminadores que han trabajado de manera conjunta entre los tres niveles de 
gobierno, se han validado las solicitudes de 33 mil 826 productores en beneficio de 54 
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mil 84 hectáreas, que se suman a los más de 200 mil productores que fueron 
prevalidados. 
Por otra parte, la Sader publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación la actualización 
de los lineamientos para la operación orgánica de las actividades agropecuarias, cuyo 
fin es fomentar la producción, promover la comercialización de alimentos orgánicos 
certificados en mercados más competitivos y así dar mayores garantías a los 
consumidores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/politica/007n2pol) 
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Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/09/politica/007n2pol
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

AMLO apoya apertura: “no se puede con tanto 

encierro” 

Martes 09 junio 2020 / Alonso Urrutia y Néstor Jiménez 

No me hago la prueba porque no tengo los síntomas, afortunadamente estoy 

bien y me cuido, se guarda la distancia, respondió el presidente Andrés Manuel 

López Obrador al conocerse que el director del Instituto Mexicano del Seguro 

Social, Zoé Robledo –con quien compartió la conferencia de prensa el viernes 

pasdo–, dio positivo a Covid 19. 

Informó que toda la familia de Robledo dio positivo, pero sin gravedad. “Lo cierto 

–precisó– es que es un virus muy peligroso, que produce mucho dolor, mucho 

sufrimiento”. 

De regreso a Palacio Nacional tras su gira por el sureste, alertó sobre la 

necesidad de seguir cuidándonos y recomendó a la sociedad hacernos la prueba 

si se presentan los síntomas: dolor de cabeza, tos seca, fiebre y malestar en el 

cuerpo. En ese caso, no se debe esperar y necesitan buscar atención médica. 

Es necesario, dijo, seguir las recomendaciones de especialistas. Si bien señaló 

que en su momento, durante las reuniones de evaluación, se ha expresado como 

partidario de la apertura de parques, que la gente, con la distancia 

correspondiente, pueda salir, porque es necesario eso, hace falta; no se puede 

tanto encierro. 

 

A cumplir 

 

En su caso, afirmó que ha cumplido las recomendaciones de médicos, que 

debemos seguir todos, independientemente de nuestro cargo, desempeño o 

trabajo. Informó que no está confirmado si la próxima semana realizará una 

nueva gira, aunque subrayó la importancia de mantener sus visitas a los estados. 

–¿La ayudantía se va a someter a pruebas de detección? 

–Sí. Todos se cuidan mucho. 

–Me refiero a la prueba como tal, porque como ya hubo un contagio confirmado… 

–Sí, sí. No ha habido ningún problema en Presidencia, afortunadamente. Con 

los que están más cerca no ha habido ningún problema. 

El mandatario anunció que superada la pandemia se relanzarán las campañas 

contra las drogas y en favor de la buena alimentación, acotando que, aunque lo 

criticaron en su momento, recomendaba nuevamente comer frijoles, maíz y 

frutas para evitar la obesidad y otras enfermedades. 

Acerca de la campaña sobre la violencia contra la mujer, señaló que se 

analizarían las propuestas de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
 
 



 

En crisis, la disyuntiva no es gastar más o 

menos, sino cómo hacerlo: Otto Granados 

Roldán 

 

Martes 09 junio 2020 / Amílcar Salazar 

Una vez que esté relativamente superada la pandemia, o por lo menos que 

seamos capaces de convivir con ella en condiciones razonablemente seguras, 

el país necesita tres cosas: crecer, crecer y crecer, es la sugerencia del 

exsecretario de Educación Pública y actual presidente del Consejo Asesor de la 

Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la 

Cultura, Otto Granados Roldán. 

En entrevista con El Financiero, el exfuncionario hace un balance de los 

requerimientos del país ante los malos y catastróficos escenarios que han 

planteado los economistas, y estima una recuperación a final de año, pero con 

la imperante necesidad de crear políticas de corto plazo que defiendan el empleo 

formal o permitan recuperarlo, estimulen la demanda, brinden certeza y atractivo 

a la inversión privada nacional y extranjera. 

Y luego, “emprender otras de carácter estructural que impulsen la productividad, 

la innovación y la competitividad de la economía”. 

En cuanto al saldo educativo de la pandemia, explica, todavía es pronto para ser 

evaluado, pero será de suma importancia el intercambio de información para la 

creación de buen mapa de navegación. 

 

 

 



￼- ¿Cuál debería ser la preocupación de la administración? 

￼- El país necesita tres cosas: crecer, crecer y crecer. Quiero pensar que, con 

suerte, por la naturaleza de esta crisis económica y aun considerando que ya 

veníamos muy mal, podamos empezar a ver cierto crecimiento al final del año. 

Por supuesto, no se dará por generación espontánea si no se corrigen decisiones 

internas y si no aprovechamos ciertas externalidades como, por ejemplo, la 

sorpresiva, al menos para mí, recuperación del empleo en Estados Unidos, en 

mayo, o la identificación de los que serán los sectores ganadores en la era post-

Covid. 

En cuanto al sector educativo, explica que todos los ministerios o secretarías de 

educación en el mundo deben hacer una revisión correcta de los datos y la 

evidencia que hay hasta ahora y la que se siga produciendo, para saber con toda 

precisión eso que llama “el saldo educativo de la pandemia”. 

“Ha habido una verdadera explosión de insumos de todo tipo sobre esto; nada 

más Google arroja mil 110 millones de resultados a la entrada “Covid y 

educación”, y esto puede ser inmanejable o por lo menos estéril para los 

formuladores de políticas. 

“Es clave la idea de intercambiar conocimiento y contar con una especie de 

‘clearinghouse’ de investigación basada en evidencia que identifique, filtre, 

seleccione y comente estudios sobre la relación de la epidemia con la educación 

para tener elementos con mayor peso, rigor y densidad técnica y académica en 

toma de decisiones. 

“Y una vez hecho este balance, entonces sí tener un muy buen mapa de 

navegación, lo cual inevitablemente tomará tiempo”, subraya. 

￼- ¿En cuanto al periodo de administración del gobierno, austeridad y recortes? 

￼- En tiempos de crisis la disyuntiva no es gastar más o gastar menos, sino 

cómo se asignan inteligentemente los recursos. Y en este sentido la inversión 

pública y la privada tiene que estar orientada hacia aquellos renglones que 

tengan un impacto directo en el crecimiento de la economía y en especial de sus 

sectores más dinámicos, que ya no son los tradicionales. Entiendo por supuesto 

que provisionalmente haya que tender una red de protección hacia los más 

afectados por la crisis, pero sabemos que esto no es sostenible y tampoco ayuda 

a una recuperación robusta y productiva de la economía. 

￼- ¿Cuál es nuestro papel como ciudadanos? 

￼- Por lo pronto, ejercer ciudadanía y hacer todo lo necesario para proteger y 

preservar las instituciones, la democracia, el régimen de libertades y el estado 

de Derecho en México. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Jesús Seade plantea reformar a la OMC 

 

Martes 09 junio 2020 / Agencia 

El candidato de México para liderar la Organización Mundial del Comercio (OMC) 

dice que las reglas del grupo ya no reflejan las complejidades de la fabricación y 

el comercio modernos, y propone reformas que podrían incluir cambiar la forma 

en que los miembros se clasifican como naciones en desarrollo. 

Jesus Seade, un veterano funcionario de comercio, ayudó a fundar la OMC con 

sede en Ginebra a principios de la década de 1990 y, recientemente, dirigió el 

equipo de negociación de México para acordar un nuevo acuerdo comercial de 

América del Norte que entrará en vigencia el 1 de julio. 

El subsecretario para América del Norte de la Cancillería mexicana fue 

confirmado este lunes como el candidato del gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador para reemplazar al director general saliente Roberto Azevedo. 

"Después de 25 años de inacción en el desarrollo de las reglas, hemos perdido 

la pista", dijo Seade en una entrevista. Sin embargo, consideró que había 

oportunidades "enormes" para modernizar el sistema de comercio mundial. 

Seade, de 73 años, argumentó que las reglas actuales no reflejan la realidad de 

las cadenas de suministro mundiales, el cambio tecnológico, el surgimiento de 

Asia como potencia comercial o las cuestiones laborales y ambientales clave 

para los acuerdos comerciales modernos. 

El último intento de la OMC de una revisión integral, la Ronda de Doha, se 

derrumbó en 2015 después de más de una década de estancamiento, lo que 



subraya la dificultad de lograr que los países con agendas muy diferentes 

acuerden las reglas comerciales. 

Seade dijo que Beijing quería una OMC fuerte y que no creía que Estados Unidos 

se retiraría del cuerpo que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 

describió recientemente como "horrible". 

Los puntos conflictivos entre las dos potencias podrían resolverse con 

negociaciones, dijo Seade, incluida la reforma urgente del sistema de apelación 

de resolución de disputas y si los países deberían ser capaces de clasificarse 

como naciones en desarrollo. 

Roberto Azevedo, un brasileño, anunció su renuncia un año antes de concluir su 

cargo. La OMC normalmente tarda nueve meses en elegir un nuevo jefe, pero 

ahora quiere hacerlo en tres. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Criterios que tomará en cuenta la SEP para 

designar escuela secundaria 

 

Martes 09 junio 2020 / Nurit Martínez 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) eliminó el examen para asignar 

escuela a quienes ingresan a la secundaria y los criterios serán la calificación 

promedio en la primaria, la proximidad de la casa o sede del trabajo de los papás 

a la escuela y tener un hermano en la misma escuela a la que se aspira ingresar. 

Estos lineamientos surgen como consecuencia del impacto de la emergencia 

sanitaria por Covid-19 que inició a partir del 23 de marzo. 

En el caso de quienes egresan de la secundaria, la SEP otorgará seis meses 

para que los alumnos que deban hasta seis materias las puedan aprobar y así 

obtener su certificado de estudios. 

Ese mismo criterio se aplicará a los jóvenes que van a pasar del bachillerato a 

las universidades e instituciones de educación superior, dado que se autorizó 

una dispensa para que los certificados de terminación de estudios puedan 

entregarse, señala el Diario Oficial de la Federación respecto a la forma en que 

se calificará a los alumnos al concluir de manera virtual el ciclo escolar 2019-

2020. 

 

 

 

 



Programa remedial 

 

El Sol de México dio a conocer que los secretarios de Educación de los estados 

propusieron a la SEP que como respuesta a la emergencia sanitaria se incluyera 

un programa remedial de aprendizaje para el próximo ciclo escolar y que los 

alumnos obtuvieran como mínimo 6 de calificación para que nadie fuera 

reprobado. Ahora la SEP anuncia que la calificación será a partir del promedio 

de las calificaciones obtenidas en sus dos primeras evaluaciones, que las tareas 

que realizaron durante la fase de confinamiento les ayude en su promedio final 

y que de preferencia los maestros pasen junto con los niños al siguiente ciclo 

escolar. 

Durante un mensaje a los docentes con motivo de la sesión de trabajo de los 

Consejos Técnicos Escolares, el secretario Esteban Moctezuma Barragán dijo 

que una “decisión importante para garantizar que los adolescentes continúen con 

su educación es, que para el ingreso a las secundarias se va a eliminar el 

examen de asignación de plantel. Los criterios se harán llegar a la brevedad para 

saber cómo se va a manejar”. 

Según el Diario Oficial los alumnos que “transiten de 6° de primaria a 1° de 

secundaria, no habrá exámenes de asignación. Los criterios para ubicar a los 

educandos serán su calificación, la proximidad del lugar de residencia a la 

escuela, la proximidad del centro de trabajo del padre, la madre o tutor a la 

escuela, o el hecho de tener hermanas o hermanos cursando la secundaria en 

la misma escuela”. 

Luego señala que “se autoriza un periodo de seis meses de dispensa para 

entregar el certificado de terminación de estudios del tipo básico, a los 

educandos que estén transitando de 3° de secundaria a la educación media 

superior. 

“En este periodo a su vez, podrán regularizar su condición académica si deben 

máximo siete materias”. 

Mientras que para los que egresan del bachillerato se podrá certificar desde la 

fecha que se tenía prevista en los calendarios escolares respectivos conforme la 

etapa de conclusión de ciclo escolar o hasta el 18 de septiembre del 2020. 

“Se amplía el periodo de dispensa a seis meses para entregar el Certificado de 

Terminación de Estudios (CTE) a instituciones de educación superior”. 

En esa situación las escuelas de bachillerato dependientes de la SEP, a 

excepción del Instituto Politécnico Nacional (IPN) podrán aplicar diversas 

disposiciones que favorezcan a los alumnos como la renuncia a calificaciones a 

la materia o al periodo escolar completo, acreditación de aprendizajes adquiridos 

de forma autodidacta o por experiencia laboral, entre otros, “los cuales se podrán 

aplicar en los primeros seis meses del siguiente ciclo escolar, sin afectar el 

acceso, permanencia o egreso exitoso de los estudiantes”. 

 

Ampliación a 4 años 

 

Incluso hay una ampliación del periodo de conclusión de estudios para no afectar 

el ingreso a la educación superior, puesto que antes sólo se permitía dos años 



para considerarlo un egreso regular, ahora ese periodo se incrementa a cuatro 

años por el impacto de la emergencia sanitaria. 

Para el caso de la primaria, el secretario explicó a través de un video que la 

evaluación del ciclo escolar 2019-2020 se hará en función de los dos primeros 

trimestres, cuando ya se había cursado 73 por ciento del ciclo, por lo que el 

trabajo realizado en la etapa de resguardo servirá para mejorar las calificaciones 

y nunca para afectar a los estudiantes, de manera que la valoración de esta 

última etapa deberá tomar en cuenta criterios muy claros. 

Esteban Moctezuma Barragán dio a conocer que en el caso del bachillerato y, 

con el fin de guardar la sana distancia, se establecieron cuatro fechas para la 

realización de los exámenes de ingreso: 8, 9, 15 y 16 de agosto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SEP: las escuelas, últimas en reiniciar 

actividades 

Martes 09 junio 2020 / José Antonio Román 

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, indicó que el 

sector educativo será el último en retornar a las actividades normales, pues es 

preferible esperar un poco más, para tener un regreso seguro con el menor 

riesgo posible en las aulas y planteles. 

Precisó que una vez que se inicie el siguiente ciclo escolar, que tiene como fecha 

referencial el 10 de agosto, se pondrá especial atención en guardar la sana 

distancia, con una asistencia alternada, por lo que se propone sea por las 

iniciales de los apellidos, de lunes a jueves. 

Respecto de los viernes, ese día se utilizará para reforzar el conocimiento en 50 

por ciento de los estudiantes de cada salón, o sea los que tengan el mayor 

rezago de aprendizaje; en tanto que los niños que no vayan a clases se llevarán 

proyectos, tareas e investigación, para que ese día sigan trabajando en casa. 

En un mensaje a los docentes, el funcionario federal puntualizó que se están 

aplicando las medidas necesarias para un regreso a clases seguro y ordenado, 

luego de que desde el 23 de marzo se decidió dejar de acudir a los planteles 

como la única forma efectiva de proteger a toda la comunidad escolar y a sus 

familias de posibles contagios de Covid-19. 

Al hacer una especie de balance de lo ocurrido en el tema educativo durante 

estos meses de emergencia sanitaria, con las clases a distancia y el programa 

Aprende en Casa, el secretario Moctezuma Barragán comentó que el sistema 

educativo reaccionó bien y a tiempo, frente a una situación para la que el mundo 

no estaba preparado. Sostuvo que el sistema educativo nacional dio un salto 

enorme en la implementación de herramientas tecnológicas digitales y en la 

capacitación magisterial para la educación que viene. 

La pandemia obligó a avanzar, de manera clara y contundente en la capacitación 

y en el uso de herramientas digitales de Internet y de educación a distancia. 

Añadió que, en este esfuerzo de la educación a distancia, nunca se pensó en 

sustituir a la escuela, y mucho menos a maestras y maestros, pero sí mantener 

en lo posible el vínculo alumno-profesor y el aprendizaje de la población 

estudiantil, por lo que, una vez cumplido el objetivo de proteger la salud, se 

privilegió la continuación de la enseñanza para salvar el ciclo escolar. 

El secretario repasó la situación, métodos de evaluación, calendarios y fechas 

referenciales para cada una de los niveles de educación básica y media superior, 

en sus respectivos procesos de conclusión del ciclo escolar y de admisión e inicio 

de clases. 
 
 
 



 

Marcha sin consignas deviene en agresiones, 

saqueos y destrucción 

Martes 09 junio 2020 / Laura Gómez Flores 

Un centenar de jóvenes encapuchados realizaron una marcha del Ángel de la 

Independencia al Zócalo, y de ahí a la Fiscalía General de Justicia, para 

supuestamente protestar por la agresión policiaca que sufrió Melanie en una 

manifestación en Polanco, el viernes pasado, aunque en las cuatro horas que 

duró, y que incluyó saqueos y actos de vandalismo contra monumentos y 

mobiliario urbano, el nombre de la joven no fue mencionado. 

Los representantes de los medios de comunicación nuevamente fueron víctimas 

de agresiones e intentos de robo de sus equipos, como fue el caso de la reportera 

gráfica de esta casa editorial, María Luisa Severiano; mientras a otros los 

persiguieron por grabar sus desmanes. 

Las autoridades capitalinas informaron que no hubo detenidos, pero se evitó la 

confrontación entre manifestantes y policías, al ubicar a los mil elementos 

desplegados en calles aledañas al paso de la marcha y atrás de los tapiales que 

resguardaban el Palacio de Bellas Artes y la calle Francisco I. Madero. 

La marcha se inició a las 14:45 horas; algunos de los pocos asistentes portaban 

tubos, martillos, mazos y cadenas con los que rompieron los cristales de las 

estaciones del Metrobús, que suspendió su servicio del Metro Hidalgo a Campo 

Marte, y de Puente de Alvarado a La Merced, en ambos sentidos. 

Además, reventaron los vidrios de los negocios ubicados en Reforma y al llegar 

a la glorieta de Colón arremetieron contra una sucursal Starbucks, la cual 

saquearon, y rompieron cristales de negocios del hotel Fiesta Americana. 

Unos metros adelante retiraron los tapiales que resguardaban la sucursal de 

Banamex y rompieron sus cristales, ante el asombro de algunos transeúntes que 

corrieron hacia la calle Lafragua para protegerse, mientras otro grupo realizaba 

pintas. 

Diversas estatuas y jarrones fueron grafiteados sin que ningún policía lo 

impidiera, como tampoco el retiro de señalamientos viales de metal, que les 

sirvieron para romper los cristales de las tiendas Oxxo ubicadas en avenida 

Juárez, 5 de Mayo y 5 de Febrero. 

Con los mismos objetos derribaron también los tapiales que resguardaban al 

Hemiciclo a Juárez, donde con tubos y mazos lo dañaron y grafitearon. Lo mismo 

intentaron hacer en el Palacio de Bellas Artes, pero detrás de los tapiales 

metálicos una valla de uniformados con escudos lo impidió.  

Los edificios del Banco de México no corrieron la misma suerte, pues sus tapiales 

fueron retirados y sirvieron a los jóvenes para formar una barricada en el cruce 

de la calle 5 de Mayo y el callejón de La Condesa, para después continuar su 

camino. 



A lo largo de la marcha utilizaron extintores y cohetones para impedir ser 

grabados cuando saqueaban una tienda de conveniencia, de donde se llevaron 

cervezas, botanas, agua y hasta celulares, y una Adidas, donde sustrajeron ropa 

y otros artículos. Con mazos y tubos destruyeron cámaras de vigilancia privada 

para evitar su identificación. 

Ante ello, comerciantes de la zona exigían a un integrante de la Brigada de Paz 

Marabunta actuar contra los actos de vandalismo que cometían, quien hizo caso 

omiso. 

Tras permanecer en el Zócalo alrededor de 40 minutos –cuya estación del Metro 

fue cerrada–, algunos jóvenes se cambiaron y retiraron de la marcha, y otros 

hicieron una parada frente al edificio del Antiguo Palacio del Ayuntamiento para 

después caminar hacia la Fiscalía General de Justicia. 

Los saqueos de tiendas de conveniencia y las pintas continuaron hasta la calle 

Gabriel Hernández, donde se ubica la dependencia, cuyos cristales fueron rotos 

y sus paredes pintadas con leyendas contra el abuso policial y el nombre de 

Melanie. 

A las 18:41 horas, los jóvenes se retiraron y una brigada de trabajadores de 

limpia, que los siguieron durante su marcha, iniciaron el retiro de los destrozos 

que ocasionaron. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El mundo atraviesa la peor crisis desde la 

Segunda Guerra Mundial: BM 

 

Martes 09 junio 2020 / Leticia Hernández 

La economía mundial se contraerá 5.2 por ciento este año debido al impacto 

generalizado de la pandemia del COVID-19, la más profunda recesión desde la 

Segunda Guerra Mundial, y será la primera vez desde 1870 en que tantas 

economías experimentarán una disminución del ingreso per cápita, arrojando a 

millones a la pobreza, alertó el Banco Mundial. 

“Los países experimentando contracciones en su ingreso per cápita alcanzarán 

su mayor nivel desde 1870, a pesar de un apoyo de políticas sin precedentes”, 

señaló en su informe Perspectivas Económicas Mundiales de junio en el que 

añade que la disminución prevista en los ingresos per cápita de un 3.6 por ciento 

empujará a millones de personas a la pobreza extrema este año. 

“Las perspectivas dan mucho que pensar, es probable que la crisis deje 

cicatrices difíciles de borrar y que plantee complejos desafíos mundiales”, señaló 

Ceyla Pazarbasioglu, vicepresidenta de Crecimiento Equitativo, Finanzas e 

Instituciones del Banco Mundial. 

“Nuestra primera prioridad es abordar la emergencia mundial en materia 

sanitaria y económica. Más allá de eso, la comunidad mundial debe unirse para 

lograr una recuperación lo más sólida posible e impedir que más personas caigan 

en la pobreza y el desempleo”, recomendó en el informe presentado desde 

Washington. 



El organismo ajustó a la baja los pronósticos para el PIB mundial en 7.7 puntos 

porcentuales desde sus proyecciones de enero cuando esperaba un repunte de 

la economía mundial de 2.5 por ciento en un escenario con brotes del COVID-19 

apenas expandiéndose en Asia. 

Aún con alta incertidumbre, hacia el 2021 prevé una recuperación de 4.2 por 

ciento en el PIB mundial, una mejora en los estimados de 1.6 por ciento respecto 

a su anterior edición del reporte que publica dos veces al año. 

 

PIB de economías avanzadas se contraerá 7% 

 

A raíz de las graves distorsiones a la oferta y la demanda internas, el comercio 

y las finanzas, se prevé que la actividad económica de los países desarrollados 

se contraiga 7 por ciento en 2020. Además, se espera que los mercados 

emergentes y economías en desarrollo se contraigan 2.5 por ciento este año, su 

primera contracción como grupo en al menos 60 años. 

“No existen registros de correcciones a la baja tan súbitas y drásticas de los 

pronósticos de crecimiento mundial como las que se han visto en la época actual. 

Si el pasado sirve como referencia, los pronósticos podrían empeorar aún más, 

lo que implica que los encargados de formular políticas deben prepararse para 

la posibilidad de tener que adoptar medidas adicionales para apoyar la actividad”, 

alertó AyhanKose, director del Grupo de Perspectivas del organismo. 

Se prevé que la economía de Estados Unidos se contraiga 6.1 por ciento este 

año por las perturbaciones vinculadas con las medidas para controlar la 

pandemia; en la Zona Euro se estima una caída de 9.1 por ciento en 2020 debido 

a las graves repercusiones que los brotes generalizados tuvieron sobre la 

actividad; y en Japón se prevé una contracción de 6.1 por ciento. 

La economía de China alcanzaría un repunte de 1 por ciento en su PIB, una 

reducción del pronóstico desde el 5.9 por ciento previsto en enero y en India se 

espera una caída de 3.2 por ciento. En Rusia y Brasil los estimados son 

contracciones de 6 y 8 por ciento, respectivamente; y Argentina de 7.3 por ciento. 

Los efectos están siendo particularmente profundos en los países más afectados 

por la pandemia y en aquellos que dependen en gran medida del comercio 

internacional, el turismo, las exportaciones de productos básicos y el 

financiamiento externo. Los mercados emergentes y economías en desarrollo 

enfrentan vulnerabilidades que se ven agravadas por las crisis externas y en 

donde la suspensión de las clases y las dificultades de acceso a servicios 

primarios de atención de salud probablemente tengan repercusiones a largo 

plazo sobre el desarrollo del capital humano, mencionó el informe. 

Dado que la incertidumbre en torno a los pronósticos del escenario base es 

excepcionalmente alta, los escenarios alternativos ayudan a ilustrar el rango de 

resultados de crecimiento global plausibles a corto plazo, expuso el Banco 

Mundial. Su escenario a la baja considera una caída del PIB global de 8 por 

ciento, en tanto que el escenario al alza contempla una contracción cercana al 4 

por ciento, más del doble de la recesión mundial de 2009. 

 

 

 



México se contraerá 7.5% 

 

Para México, el Banco Mundial estima una contracción en la economía de 7.5 

por ciento, con una recuperación de 3 por ciento en 2021. 

“La economía de México, golpeada por condiciones financieras más difíciles, el 

derrumbe en los precios del petróleo, la paralización del turismo y las 

restricciones en la movilidad, se encuentra en vías de contraerse un 7.5 por 

ciento en 2020 y podrá alcanzar una recuperación de 3.0 por ciento en 2021”, 

señaló el organismo. 

Así, ajustó a la baja los pronósticos para México en 8.7 puntos, desde su 

estimado de crecimiento de 1.2 por ciento para 2020 y para el 2021 lo mejoró en 

1.2 puntos, respecto al estimado hecho a principios de enero, de 1.8 por ciento. 

 

Latam en la lona 

 

La contracción de las economías en Latinoamérica llevará a una caída del PIB 

regional de 7.2 por ciento en 2020, lo que constituirá una recesión mucho más 

profunda que las causadas por la crisis financiera mundial de 2008, y la crisis de 

la deuda latinoamericana de la década de 1980, señaló el Banco Mundial. 

“La recesión prolongará una década de crecimiento decepcionante para los 

mercados emergentes y economías en desarrollo”, expuso. 

Prevé que la actividad económica caerá a su punto más bajo durante el segundo 

trimestre del año, cuando las medidas de mitigación se encuentren en sus 

niveles más altos. 

En este contexto, la normalización de las condiciones internas y mundiales 

permitiría que el crecimiento regional se recupere al 2.8 por ciento durante 2021. 

“Los riesgos que enfrentan las perspectivas para la región son claramente 

desfavorables. Los brotes del virus en las grandes economías de la región 

podrían  

tener un efecto derrame, y una segunda ola de la pandemia en las economías 

avanzadas tendría repercusiones negativas en la región”, alertó el organismo. 

Indicó que altos niveles de informalidad limitarán el alcance de los esfuerzos de 

asistencia social que buscan aminorar el impacto económico de la pandemia, lo 

que pondrá en riesgo los avances alcanzados en la región en alivio de la pobreza 

y de la desigualdad, además de que los efectos negativos sobre el ingreso 

podrían reactivar la ola de malestar social que se vive. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

China: Ley de seguridad en Hong Kong es un 

antivirus 

 

Lunes 08 junio 2020 / Agencias 

Hong Kong/Beijing. - La futura ley sobre la seguridad nacional en Hong Kong 

será como “un programa antivirus” instalado en el territorio, declaró un alto 

responsable chino, que subrayó que los manifestantes prodemocracia iban 

“demasiado lejos”. 

Esta declaración de Zhang Xiaoming, director adjunto de la Oficina de Asuntos 

de Hong Kong y Macao, es la más detallada hasta hoy de un responsable chino 

sobre la medida. 

“Una vez entre en vigor esta ley será como si hubiéramos instalado un programa 

antivirus en Hong Kong, para que el principio ‘un país, dos sistemas’ funcione de 

manera más segura, fluida y duradera”, dijo Zhang. 

El proyecto de ley, anunciado en mayo por Pekín, prohibirá el separatismo, la 

subversión, la preparación o la comisión de actividades terroristas, así como las 

actividades de fuerzas extranjeras que constituyen una injerencia. 

El 12 de junio se cumplirá el primer aniversario de las grandes manifestaciones 

en Hong Kong, a veces violentas, que vivió la excolonia británica durante siete 

meses para denunciar las injerencias de China en los asuntos internos. 

Durante su discurso Zhang reiteró las declaraciones de Pekín según las cuales 

el texto solo afecta “un número extremadamente restringido de personas”. 

 



China pide pruebas 

 

Por otro lado, la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Hua 

Chunying, desafió al senador estadounidense Rick Scott a mostrar evidencia que 

respalde su acusación de que Beijing está tratando de frenar o sabotear el 

desarrollo de una vacuna Covid-19 por parte de los países occidentales. 

En una entrevista a la BBC TV el senador republicano declinó dar detalles de la 

evidencia, pero dijo que había llegado a través de la comunidad de inteligencia. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dos semanas de protestas ya dejan cambios 

políticos y sociales en EU 

 

Martes 09 junio 2020 / David Brooks 

La ola de protestas a escala nacional cumple dos semanas de acciones en 

cientos de ciudades y su incesante presión ya ha provocado cambios políticos y 

sociales, desde una nueva ronda de propuestas de reforma de las fuerzas 

policiacas a nivel local y federal, obligando al sector empresarial a reconocer el 

nuevo movimiento de derechos civiles y hasta haciendo hincar a jefes de policía, 

alcaldes, legisladores locales y federales en solidaridad con la demanda central 

de frenar la violencia oficial racista. 

Durante las dos semanas desde que el asesinato del afroestadunidense George 

Floyd por policías en Minneapolis detonó las grandes movilizaciones –primero 

en respuesta a la brutalidad policiaca y que ahora abarca la justicia racial–, esta 

expresión sin precedente en décadas sigue sacudiendo y sorprendiendo al país 

y su cúpula política. 

El impacto casi inmediato de esta inesperada ola se registra con intentos de 

políticos en responder a algunas de sus demandas, después de arrestar a más 

de 10 mil manifestantes, imponer toques de queda y más incidentes de violencia 

policiaca.  

Ayer, el liderazgo demócrata en ambos cámaras del Congreso presentó un 

ambicioso proyecto de ley de reforma de seguridad pública en Estados Unidos, 

que incluye prohibir ciertas tácticas de fuerza para someter a sospechosos o 



ingresar a sus hogares y crear un proceso independiente para investigar abusos 

en el uso de fuerza, entre otras medidas. 

 

Pelosi y otros legisladores también se arrodillan 

 

Esto, después de que en el Capitolio la presidenta de la Cámara de 

Representantes, Nancy Pelosi, y otros legisladores, se hincaron –como lo han 

hecho repetidamente alcaldes y jefes de policía– para expresar su solidaridad 

con la demanda del movimiento de poner fin a la violencia racista de la autoridad. 

La nueva exigencia de los manifestantes de costa a costa es recortar o anular el 

financiamiento de la policía y emplear esos fondos públicos para programas 

sociales. Tal vez la respuesta más dramática a esta demanda se dio en 

Minneapolis, escenario del crimen que detonó estas protestas, donde el concejo 

municipal votó por disolver el departamento de policía y crear un sistema de 

seguridad público alternativo; sería el primer caso de una ciudad importante en 

hacerlo. 

Varios alcaldes, incluidos los de las ciudades más grandes del país, han sido 

obligados a comprometerse a reformas en sus departamentos de policía y 

reconocer sus fracasos para hacerlo hasta ahora. En Nueva York, la ciudad más 

grande del país, el alcalde Bill De Blasio prometió reformas, entre ellas una 

reducción en el presupuesto de la policía para emplear esos fondos en servicios 

sociales y promover mayor transparencia sobre la disciplina de esas fuerzas; 

algo parecido anunció su contraparte Eric Garcetti en Los Ángeles. 

En California, el gobernador Gavin Newsom llamó a poner fin a una serie de 

tácticas de sometimiento empleadas por fuerzas policiacas, mientras en Seattle 

y otras ciudades, alcaldes y jueces han ordenado el cese del uso de gas 

lacrimógeno y otras herramientas químicas para contener disturbios. 

Las protestas también han obligado a múltiples empresas nacionales, desde 

Amazon hasta Viacom, y tiendas departamentales a expresar apoyo explícito a 

uno de los lemas del movimiento: Black Lives Matter (Las vidas de los negros 

importan), en su publicidad. 

A la vez, las movilizaciones han sacudido a los medios: el jefe de opinión del 

New York Times se vio obligado a renunciar después de publicar un artículo que 

apoyaba el envío de tropas para sofocar las protestas, el editor ejecutivo del 

Philadelphia Inquirer renunció el sábado pasado tras publicar un reportaje con el 

título: Los edificios también importan, y en Pittsburgh el periódico Post Gazette 

provocó ira dentro y fuera de su redacción luego de prohibir que dos de sus 

reporteros afroestadunidenses cubrieran las protestas porque habían mostrado 

prejuicio. 

Todo, mientras Donald Trump repite una y otra vez: Yo quiero LEY y ORDEN. 

Su aparente contrincante demócrata Joe Biden visitó a la familia de Floyd en 

Houston ayer, algo que el presidente no se ha atrevido a hacer. 

Mientras, 80 por ciento de los votantes opina que las cosas están generalmente 

fuera de control en Estados Unidos, según una encuesta de NBC News/Wall 

Street Journal. 

 
 



 

Acciones sustanciales como seguimiento y 

evaluación, emprende la Coordinación General 

de Representaciones 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

En el marco de sus facultades previstas en el artículo 18 del Reglamento Interior 

de la Procuraduría Agraria, la Coordinación General de Delegaciones, -ahora de 

Representaciones-, establece normas y mecanismos para la organización, 

funcionamiento, evaluación y control de las 32 Representaciones, 116 

Residencias y 779 Módulos de Atención en la estructura territorial. 

De acuerdo con la nueva política en materia agraria establecida por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, la Coordinación General ha emprendido 

acciones internas sustanciales en torno al cambio creativo, orientación y trato al 

usuario, aprendizaje organizacional, orientación al trabajo en equipo y desarrollo 

de capacidades a través de acciones individuales y colectivas de capacitación, 

así como de reuniones de coordinación internas de manera permanente. 

Asimismo, en el presente año destacan el proceso de reflexión para la evaluación 

colectiva y autoevaluación en la estructura territorial, a través de una crítica 

constructiva teniendo como precedente el ejercicio previo a nivel central, 

realizándose de manera virtual a través de la aplicación teams, así como la 

Reunión Nacional de Representantes de la Procuraduría Agraria y el Curso de 

Inducción para Abogadas, Abogados, Visitadoras y Visitadores Agrarios. 

Todo ello, cumple una función primordial en el quehacer institucional, toda vez 

que es el vínculo entre oficinas centrales y la estructura territorial. 



El director de la Agenda Agraria de la PA, Andrés Bautista Cruz, señaló que para 

el cumplimiento de sus funciones la Coordinación General cuenta con una 

Dirección de Agenda Agraria y Seguimiento de Asuntos de Trascendencia, una 

Dirección de Evaluación y Control, una Dirección de Capacitación y el Servicio 

Profesional Agrario de Carrera. 

Expresó que la Coordinación General apoya a las Representaciones en sus 

actividades, trámites y gestiones ante el sector central, y ante otras instancias 

del gobierno federal. También da seguimiento a la información que se genera 

entre las Áreas Normativas y las Representaciones. 

En este tenor, lleva el control y seguimiento a las sesiones de los Consejos 

Técnicos Estatales, espacios de planeación y reflexión sobre las actividades 

realizadas por las Representaciones y que contribuyen al cumplimiento de los 

programas institucionales, precisó. 

También ofrece atención a los programas prioritarios del gobierno federal, como 

son: Sembrando Vida, Aeropuerto de Santa Lucía, Tren Maya, Istmo de 

Tehuantepec, Bancos del Bienestar, da seguimiento a las acciones que en el 

ámbito de las atribuciones de la institución realizan las representaciones para 

contribuir al bienestar de los sujetos de atención. Así como de las acciones 

institucionales en la atención de la Península (Yucatán, Quintana Roo y 

Campeche). 

Cabe destacar, el apoyo a las actividades de la oficina del Procurador Agrario, 

en la atención de los asuntos y de la audiencia a los sujetos agrarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realizarán recorrido de tierras para generar 

acuerdos, en Venustiano Carranza 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Dando seguimiento a la situación agraria que 

prevalece entre las organizaciones Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de 

Los Llanos, la Secretaría General de Gobierno, que encabeza Ismael Brito 

Mazariegos, convocó a una reunión interinstitucional para seguir avanzando 

hacia una ruta de coincidencias. 

En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, 

Ernesto Gutiérrez Borges, señaló, que, por instrucciones del secretario general 

de Gobierno, en próximos días una comisión representativa de diferentes 

dependencias estará realizando un recorrido junto a integrantes de ambas 

organizaciones campesinas, para el reconocimiento de hectáreas y tener 

elementos que permitan encontrar posibles acuerdos. 

Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y 

comuneros caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir 

abonando a la solución de un problema que tiene más de 40 años y que ha 

provocado graves conflictos en el municipio de Venustiano Carranza. 

En esta reunión se reconoció la colaboración y decidida participación de los 

comuneros de la Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, 

quienes en las diferentes reuniones han manifestado su voluntad de agotar todos 

los recursos para que haya tranquilidad en el pueblo, por lo que sin duda, este 

acompañamiento que se hará con otras instituciones, generará condiciones para 

continuar en el tratamiento de dicha problemática. 

Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, 

Amando Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao 



López Vega; el director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el 

delegado de Gobierno, Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la 

Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Secretaría de Obras Públicas, Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los 

Derechos Humanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realizarán recorrido de tierras para generar 

acuerdos 

 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

Dando seguimiento a la situación agraria que prevalece entre las organizaciones 

Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, la Secretaría General 

de Gobierno, que encabeza Ismael Brito Mazariegos, convocó a una reunión 

interinstitucional para seguir avanzando hacia una ruta de coincidencias. 

En su intervención, el subsecretario de Relaciones Políticas y Organizaciones, 

Ernesto Gutiérrez Borges, señaló que, por instrucciones del secretario general 

de Gobierno, en próximos días una comisión representativa de diferentes 

dependencias estará realizando un recorrido junto a integrantes de ambas 

organizaciones campesinas, para el reconocimiento de hectáreas y tener 

elementos que permitan encontrar posibles acuerdos. 

Se trata, dijo, de un trabajo arduo y de varios días, en donde autoridades y 

comuneros caminarán para identificar el número de hectáreas, a fin de ir 

abonando a la solución de un problema que tiene más de 40 años y que ha 

provocado graves conflictos en el municipio de Venustiano Carranza. 

En esta reunión se reconoció la colaboración y decidida participación de los 

comuneros de la Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé de Los Llanos, 

quienes en las diferentes reuniones han manifestado su voluntad de agotar todos 

los recursos para que haya tranquilidad en el pueblo, por lo que sin duda, este 

acompañamiento que se hará con otras instituciones, generará condiciones para 

continuar en el tratamiento de dicha problemática. 



Participaron en esta reunión, el presidente municipal de Venustiano Carranza, 

Amando Trujillo Ancheyta; el director de Atención a Organizaciones, Wenceslao 

López Vega; el director de Asuntos Agrarios, Rafael Góngora y Aguilar; el 

delegado de Gobierno, Enrique Aguilar Martínez; así como representantes de la 

Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Secretaría de Obras Públicas, Procuraduría Agraria y la Comisión Estatal de los 

Derechos Humanos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Irrumpe proyecto de parque solar en ecosistema 

único del altiplano 

 

Martes 09 junio 2020 / Guadalupe de la Luz Degante 

Tlaxcala. - Árboles derribados y cactáceas y magueyes endémicos extraídos de la tierra, 

que reposan ya sin vida apilados en el suelo para una supuesta reubicación, evidencian 

la devastación ambiental del Polígono II del Monte de ‘Malpaís en el ejido de San Antonio 

Calpulalpan, considerado ecosistema único en el Altiplano Central mexicano y en riesgo 

de desaparecer por la casi inminente operación del Parque Solar Nueva Xcala que lo ha 

irrumpido. 

Esta superficie de alrededor de 282 hectáreas colinda con Hidalgo, incluso las 

coordenadas la ubican geográficamente en esa entidad vecina, por lo que ejidatarios 

calpulalpenses oponentes a la instalación de esa planta solar de la empresa Engie, de 

capital francés, tuvieron que recurrir a la delegación de la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente (Profepa) en ese estado, para denunciar la afectación al entorno. 

El 30 de agosto de 2019 entregaron un oficio en aquella representación. Dos años antes, 

solicitaron la intervención de delegación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) en Tlaxcala.  

Sin embargo, en agosto de 2018 fue emitido el Manifiesto de Impacto Ambiental (MIA) 

que ampara a dicha compañía extranjera para construir el parque fotovoltaico en esas 

282 hectáreas de uso común y en 403 parceladas, con la aplicación de medidas de 

mitigación y prevención de efectos negativos a través de un Programa de Ambiental, 



uno de Conservación de Flora, uno de Ahuyentamiento, Rescate y Reubicación de 

Fauna; uno de Conservación de Suelo y Agua y uno de Manejo Integral de Residuos. 

“El proyecto no representa una afectación mayor o significativa en el área” y todas las 

actividades se realizarán en apego al cumplimiento de las normas y recomendaciones 

en materia de protección ambiental y equilibrio ecológico, precisa el documento 

disponible para consulta pública (www.solarxcala.com). 

Puntualiza que la zona está catalogada con vegetación de tipo pastizal inducido y que 

el estado de conservación de dicha flora es bajo debido a actividades agrícolas. “No se 

encuentra dentro o en inmediaciones de alguna Área Natural Protegida” ni se detectó 

flora y fauna referente en la NOM 059-SEMARNAT-2010 (protectora de especies 

nativas). 

 

Omisiones legales facilitan el proyecto 

 

Sin embargo, el MIA también exhibe la flexibilidad y omisiones en el marco jurídico para 

el desarrollo de este proyecto: “A la fecha de realización del estudio, no existe decreto 

publicado en el Periódico Oficial del Estado de Tlaxcala que establezca documento 

alguno como Ordenamiento Ecológico Territorial del municipio de Calpulalpan”, lo 

mismo que en Hidalgo, para el caso de Emiliano Zapata, hasta donde abarca esta obra. 

Con este contexto legal el Grupo Engie comenzó la construcción de su planta en febrero 

de 2019, según el contrato número SLP201710115-026, por 35 años, mismo que indica 

como fecha de inicio de operaciones el próximo 30 de este mes de junio. 

En el recorrido de La Jornada de Oriente por esta zona, José Francisco García Bazán, 

ejidatario, señala hacia una hilera larga de biznagas “arrancadas”, amontonadas y “ya 

echadas a perder”, dispuestas a unos metros de un vivero supuestamente instalado por 

la empresa “según para protegerlas” y replantarlas, “pero sin la técnica adecuada”. 

Reprocha que los empresarios y el gobierno “se aprovecharon de la necesidad y la 

ignorancia de los ejidatarios; no tuvimos ninguna asesoría de expertos sobre las 

consecuencias ecológicas que iban a causar”. Sugiere convertir a ‘Malpaís’ en un 

corredor turístico, “en lugar de destruirlo para poner” más de 700 mil paneles solares. 

-¿Qué imaginaron cuando les informaron que se instalaría esta planta?, se le inquiere. 

-Yo sí me imaginé los destrozos que iban a hacer, desde un principio. 

Pero don Julio, quien renta su parcela para esta planta, agrega que las autoridades 

ejidales les afirmaron que “solamente serían destruidas unas partes para pasar con 

maquinaria”. 

La caminata se realiza entre montones de flora extraída “inadecuadamente” y “aventada 

a las barrancas”. Filiberto Rivera Torres, estudioso de los ecosistemas del Altiplano, 

asienta que “la biznaga es protegida por ley a nivel nacional (NOM 059-SEMARNAT)… 

por lo que esto que ocurre en ‘Malpaís’ es un delito que debería ser castigado”. 

Prácticamente en todo el trayecto el suelo es tapizado por biznagas que de manera 

natural se producen en esta región y que junto con un bosque de magueyes pulqueros, 

nopales y palmeras dan la razón a la inconformidad de ejidatarios. 

Filiberto Rivera agrega que en Tlaxcala existen al menos cinco especies de agaves 

endémicos, de las cuales tres se ubican en ‘Malpaís’, pero la más predominante es el 

agave ‘Salmiana’, mejor conocido como ‘maguey manso’. Aquí –apunta– hay miles de 

plantas que tienen un mayor o menor grado de madurez y para ellas este momento 

significa la desaparición completa. También debe aplicarse una técnica especial para 

trasplantarlas “y no se está ejecutando, por lo que con esto empieza la deforestación”. 

Omar Jiménez, integrante de la Asociación Ganadera Especializada de Ovinocultores 

de Calpulalpan, asevera que, con esta técnica de reubicación mal realizada, “por lo 



menos 30 o 40 por ciento de plantas va a morir, porque su centro ya está sin vida, pero 

la empresa solo hace esto para justificar” que se apega a las medidas ambientales. 

 

Extracción de flora ahuyentará a la fauna, advierten 

 

El investigador Filiberto Rivera, quien ha documentado ecosistemas de estos lugares 

desde hace varios años, sostiene que lo que ha señalado no es arbitrario. “Estoy 

consciente que este proyecto está vulnerando fuertemente este ecosistema, que junto 

con Cantona, prácticamente es único en el Altiplano Central mexicano”. 

Desde el punto de vista ambiental “esta sierra de ‘Malpaís’ es una fábrica de agua para 

el acuífero Soltepec, porque aquí no hay barrancos, el líquido no escurre, todo se drena 

al manto. El problema no es que al poner paneles solares la lluvia se vaya a desviar, 

sino que este ecosistema va a desaparecer”. 

Añade: “Es un bosque mixto, originalmente estaba formado por encinos, nopales, cactus 

de al menos tres o cuatro especies, y por palmera; es clásico y semiárido. Es viejo 

porque ha sufrido la agresión de más de 100 años”, pues surtió de carbón extraído del 

encino a la Ciudad de México, antes que esta se electrificara. Se ha visto mermado por 

el tipo de ganadería que se practica, pero al mismo tiempo esta actividad es protectora 

del área al impedir la cacería furtiva. 

“Hay especies de mamíferos no documentadas, como la liebre, el conejo montés y 

pardo; el zorrillo, la ‘onza’ (felino), el coyote, el tejón y el mapache, así como aves: 

aguililla, zopilote, correcaminos, huitlacoches, cenzontles y otros”. Estas poblaciones 

juegan un rol en la conservación del equilibrio biológico de este entorno y “en el 

momento en que los árboles son talados y los magueyes extraídos, al igual que los 

nopales, esta fauna va a moverse a otros lugares. Hacer estas prácticas destructivas es 

un colapso ambiental”. 

Por eso, el ganadero Omar Jiménez confiesa que él y otros compañeros han 

confrontado a trabajadores de la empresa por la tala de árboles. “Se les ha pedido el 

permiso y justifican que cuentan con el cambio de uso de suelo y que Semarnat les 

autorizó, pero sabemos que solo pueden remover vegetación secundaria”. 

El joven condujo hacia un área donde se observan varios árboles de encino “derribados 

con motosierra”. Calcula que más de 300 han sido derrumbados, tanto en ‘Malpaís’ 

como en las parcelas agrícolas. “Esta especie llega a vivir hasta 300 años”. 

Defiende que también es afectado en sus derechos y afirma que al igual que algunos 

ejidatarios, ha sido amenazado por el Comisariado Ejidal. “Si no acatamos la decisión 

del ejido nos van a desalojar de la zona, dijo el comisariado, pero como asociación nunca 

nos tomaron en cuenta” para la ejecución de este proyecto. 

Con él coinciden ejidatarios y cuestionan que el comisariado ejidal de San Antonio, 

Mauricio Hernández Cervantes, por “justificar” esta destrucción al señalar que en esta 

área “hay mucho animal peligroso”. Omar Jiménez muestra su propio inventario de flora 

y fauna de ‘Malpaís’, entre la que destacan cinco especies de reptiles y luciérnagas. 

 

Proyectos inversionistas sin idea de la conservación: FC 

 

Francisco Castro Pérez, doctor en antropología por la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), adscrito al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y estudioso de 

esta región del Altiplano, refuta las acciones de Engie porque esta no llegó “a un lugar 

desierto, sin vida silvestre, ni flora ni fauna”. 

Pareciera que Profepa, Semarnat y, quizá la Procuraduría Agraria (PA) “no ven esta 

riqueza… si se hace un examen mucho más fino, es más bien un lugar que se debe 

rehabilitar” y declarar Área Natural Protegida, pues con esta devastación está en riesgo 



la seguridad alimentaria, “porque en este bosque la gente abrió zonas al cultivo; 

recolecta hongos, gusanos y escamoles”, enfatiza. 

“Son meros proyectos con inversiones extrajeras, sin idea de la conservación de la 

biodiversidad, no les importa que ‘Malpaís’ sea un lugar de captación de agua y emisión 

de oxígeno, presta servicios ambientales. Desde luego no está en sus planes”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Asegura el gobierno estatal que sí atiende el 

conflicto agrario y las balaceras en Alacatlatzala 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

Guerrero. - El subsecretario de Asuntos Agrarios, de la Secretaría General de 

Gobierno, Fernando Jaimes Ferrel, informó que el gobierno estatal atiende el 

conflicto agrario de Alacatlatzala, del cual un comunero de Malinaltepec 

denunció nuevas balaceras y pidió la intervención de las autoridades de los tres 

órdenes de gobierno. 

El viernes, el integrante de la comisión de seguimiento al conflicto agrario entre 

Alacatlatzala y Malinaltepec, Inocencio Navarro Solano, pidió la intervención de 

las autoridades municipales, estatales y federales, para que den seguridad en la 

zona, porque durante la semana hubo balaceras en las colindancias. 

En un texto al respecto, el funcionario estatal informó que “este asunto se ha 

estado atendiendo a través del sector agrario y por el gobierno estatal. Primero 

se les convocó en Tlapa, en donde la comisión de Alacatlatzala se levantó de la 

mesa, porque no estaba de acuerdo en que estuviera el presidente municipal”. 

El subsecretario detalló que después, el 27 de mayo de este año, se volvieron a 

reunir en Chilpancingo, en las instalaciones de la Procuraduría Agraria, en donde 

se buscaron tres acuerdos. 

Dijo que el primero fue que se estableciera una tregua entre las partes, para no 

agredirse hasta que el Tribunal Agrario resolviera la controversia; segundo, que 

deberían respetarse las medidas cautelares impuestas por el tribunal, que 

consiste en que nadie se debe sembrar las tierras en conflicto, hasta en tanto se 

dicte una sentencia; y formar una comisión de servidores públicos para dialogar 

con el magistrado, con la finalidad de que le dé prioridad a este asunto. 

El pasado sábado, Jaimes Ferrel manifestó que al final, la comisión de 

Alacatlatzala se negó a firmar la minuta, con el argumento de que el tribunal debe 

de resolver de inmediato. “Se les dijo que estaba cerrado por la contingencia. Sin 

embargo, se mantuvieron en esa postura y procedieron a retirarse”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Sader no está trabajando con honestidad, 

señala comisariado 

 

Lunes 08 junio 2020 / Miguel Ángel Santos 

Guerrero, Ometepec. - “El presidente López Obrador no quiere que se trabaje de 

manera honesta el programa del Fertilizante, porque permite negociar con las 

organizaciones, cuando en sus declaraciones ha repetido en muchas ocasiones 

que los beneficios van a llegar de manera directa al pueblo, que ya no va a 

permitir intermediarios; sin embargo, en el Fertilizante, la Sader no debe sentarse 

a negociar con las organizaciones, tal parece que les interesa hacer 

compromisos con los líderes, ya que se acercan los tiempos electorales y van a 

necesitar el apoyo político, tanto de los Antorchistas como de la gente del grupo 

de la Unta”. 

Así se expresó el comisariado comunal de Zacualpan, municipio de Ometepec, 

Martín Santiago Domínguez, expresando su desconfianza hacia los funcionarios 

de la Sader, porque siguen permitiendo a las organizaciones de participar en el 

programa del Fertilizante, del que mucho se ha dicho que ya no es corporativo, 

sino que es directo a los productores. 

“No quieren dejarlos fuera del apoyo del gobierno”, dijo, señalando que no se 

está trabajando con transparencia y honestidad, porque el titular de la Sader, 

Víctor Villalobos, sigue permitiendo que las organizaciones metan a su gente.  

“Se va a trabajar como antes, en donde se permitía a las organizaciones un 

espacio en el padrón. Estamos luchando para que el gobierno reconozca a los 



comisariados para que avale los padrones, como autoridades locales en el tema 

agrario”, insistió. 

Es por ello, dijo, que nació la Coordinadora de Comisariados y Comisarios del 

estado de Guerrero, “para ayudar al verdadero campesino, aquel que 

verdaderamente trabaja la tierra, que conozca los beneficios que brinda el 

gobierno, para ayudar a sector campesino. En este año, se logró unificar ideas y 

rescatar la autoridad campesina, que recae en los comisariados ejidales y 

comunales, los cuales son avalados por una asamblea de ejidatarios y 

reconocidos por una institución federal, que es la Procuraduría Agraria”. 

Al final, dio a conocer que se está avanzando en la lucha para que reconozcan 

como padrón del fertilizante 2020 las actas de asamblea de cada ejido y 

comunidad agraria. 

“En este momento se está haciendo cruce de información de los productores que 

aparecen en el padrón prevalidado del 2019, y que están dentro del acta de 

asamblea, en donde se reconoció a 1678 productores de toda la jurisdicción de 

Zacoalpan”, comentó. 

Reconoció que no se tiene datos de cuántos son los productores que están en 

el listado del 2019, porque los estuvieron entregando por localidad, 

correspondiendo a Zacoalpan 442 productores; en cambio, en el acta de 

asamblea se tiene registrado a 756. “Es por ello que no se permitió que se 

siguiera entregando de acuerdo al padrón del 2019, porque iban a hacer lo 

mismo del año pasado, reportar que ya habían atendido el 100 por ciento de los 

productores de esta comunidad, y como existía el riesgo de dejar fuera del 

programa a los 314 productores, los verdadero que siembran, aunque mucha 

gente no lo ve así, nos organizamos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denuncian invasión de predios en Tamazulapan 

Lunes 08 junio 2020 / Lesli Aguilar 

Autoridades comunales de Tamazulápam Villa del Progreso informaron que 30 

persona han invadido terrenos de propiedad comunal sin el permiso 

correspondiente por lo que estos podrían ser desalojados en los siguientes días. 

El comisariado de Bienes Comunales de Tamazulápam Villa del Progreso, 

informó que personas plenamente identificadas se han posesionado de al menos 

unos 30 predios de propiedad comunal y que han sido advertidas del delito que 

están cometiendo. 

Santiago Cortés, detalló que la gente de Tamazulápam aprovechándose de la 

contingencia del Covid19 se ha apropiado de los lotes de manera irregular, por 

lo que se pidió la colaboración de la autoridad municipal y se lanzó un 

comunicado de advertencia, en donde se procederá al desalojo de dichos 

predios. 

Indicó que los lotes invadidos se ubican en la carretera a San Andrés Lagunas, 

cerca de un balneario, en la colonia Buena Vista, Guadalupe y El Sabino, en 

donde los invasores han montado sus casas sin permiso de la autoridad 

municipal y comunal. 

Recalcó que durante 14 años Tamazulápam Villa del Progreso no tuvo autoridad 

comunal por cuestiones internas, sin embargo, los más de mil comuneros 

eligieron a su representante y es hasta este momento es que este asunto ha 

comenzado a tomar orden, por lo que explicó que toda la localidad de 

Tamazulápam no posee propiedad privada, sino que sus predios son de tipo 

comunal por lo que las personas deben de pedir permisos al Comisariado para 

poder establecerse en algún terreno. 

Señaló que los comuneros no han podido interponer alguna denuncia debido a 

la contingencia del Covid19, ya que los Juzgados Agrarios se encuentran fuera 

de servicio, por lo que se ha analizado la posibilidad de interponer una denuncia 

en el Juzgado de Civil y que se deslinde laresponsabilidad por la invasión de la 

propiedad comunal. 

“Estamos viendo la posibilidad de hacer las denuncias a través de la vía jurídica 

es decir en el Juzgado Penal porque ahorita los Tribunales están cerrados la 

Procuraduría Agraria también está cerrada y eso es algo muy complicado porque 

las personas se están aprovechando de esta situación y no se vale”, refirió. 
 
 
 
 
 



 

Entrega de fertilizante en Guerrero, con avance 

de 75% 

Martes 09 junio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el programa 

de Fertilizantes para el Bienestar en el estado de Guerrero registra un avance de 

75.29 por ciento. Detalló que se han entregado 52 mil 634 toneladas del químico 

a 110 mil 661 agricultores, lo que significa 41 por ciento del insumo enviado al 7 

de junio. 

En un comunicado, agregó que hay un abasto de más de 128 mil 140 toneladas, 

para lo que se requirieron 3 mil 748 viajes. Agregó que como resultado de los 

más de 30 comités dictaminadores que han trabajado de manera conjunta entre 

los tres niveles de gobierno, se han validado las solicitudes de 33 mil 826 

productores en beneficio de 54 mil 84 hectáreas, que se suman a los más de 200 

mil productores que fueron prevalidados. 

Por otra parte, la Sader publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación la 

actualización de los lineamientos para la operación orgánica de las actividades 

agropecuarias, cuyo fin es fomentar la producción, promover la comercialización 

de alimentos orgánicos certificados en mercados más competitivos y así dar 

mayores garantías a los consumidores. 

Indicó que el acuerdo modifica diversos artículos del ordenamiento expedido en 

2013 y beneficia directamente a alrededor de 47 mil productores orgánicos, 

principalmente medianos y pequeños. 

Con esta modificación México avanza en la armonización de la Ley de Productos 

Orgánicos con normativas internacionales que le permitirán alcanzar acuerdos 

de equivalencia con países como Estados Unidos, Canadá y de la Unión 

Europea. 
 


